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Резюме

Полюс психического здоровья – проблемы идентификации

А. Л. Катков

В статье А.Л.Каткова «Полюс психического здоровья – проблемы идентификации» обосновываются основные положения функционального подхода в сфере психического и психологического здоровья. Аргументируется система индикаторов, определяющих качественные аспекты категории психического здоровья. Обсуждаются новые научные подходы, адекватные специфике и сложности рассматриваемой проблемы. Обосновываются некоторые модификации современных развивающих технологий с их интеграцией в метамодели социальной психотерапии. 

Ключевые слова: психическое, психологическое здоровье; функциональный подход; индикаторы здоровья; психотерапия.

Методологические основы, инструментарии и характеристика объекта наблюдения в Приаралье

С. А. Алтынбеков, Ж. Ж. Бултачеев       

Применение критериев отбора пациентов в первой фазе настоящей работы было обусловлено основной целью исследования: влияния на психическое здоровье факторов риска, связанных с проживанием на территориях с различной степенью экологического неблагополучия. Были обследованы лица трудоспособного возраста, имеющие на момент обследования жалобы на неудовлетворительное состояние здоровья. Расстройства, наблюдавшиеся у обследованных, могли иметь в своей основе комплекс причин, обусловленных длительное эмоциональное напряжение. В соответствие с принципами клинической эпидемиологии мы исключили влияние факторов, которые могли бы привести к системным ошибкам и тем самым исказить результаты исследования.

Комплексные характеристики подгруппы с эндогенными (шизофрения, шизотипические и бредовые состояния) расстройствами по материалам эпидемиологического исследования 2003 года

Б. Б. Джарбусынова

В статье Б. Б. Джарбусыновой «Комплексные характеристики подгруппы с эндогенными (шизофрения, шизотипические и бредовые состояния) расстройствами по материалам эпидемиологического исследования 2003 года» проводится комплексный анализ клинико-психопатологических, социальных и социально-психологических характеристик подгруппы респондентов с эндогенными (шизофрения, шизотипические и бредовые состояния) расстройствами, выявленных в ходе эпидемиологического исследования 2003 года. В частности, выяснилось, что уровень распространения названных форм психических и поведенческих расстройств и гипертрофированных адаптационных реакций существенно превышает официальные статистические сведения аналогичного плана. Уровень социальной и социально-психологической адаптации рассматриваемой клинической подгруппы достаточно низкий.

Перспективы изучения подростковых депрессий с нарушениями поведения (на основании данных литературы)

Г. А. Джолдыгулов 

В работе представлен исторический обзор научных взглядов на детские и подростковые депрессии, приведены клинические описания депрессии на различных этапах онтогенеза. Сделан акцент на характеристике подростковых депрессий с поведенческими «масками», проанализированы результаты исследований, направленных на выявление факторов, обусловливающих формирование атипичных депрессий в подростковом возрасте, указаны возможные направления дальнейшего изучения факторов синдромоообразования подростковой психопатоподобной депрессии.

Ключевые слова: депрессия с поведенческими «масками», факторы синдромоообразования атипичных депрессий, подростковая депрессия. 

Взаимосвязи эмоциональных расстройств с процессами принятия факта неизлечимой болезни, закономерно ведущей к смерти, у больных опийной наркоманией с позитивным ВИЧ статусом

А. Т. Ескалиева, Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова 

В данной статье представлены результаты исследования превалентности случаев депрессии в связи со стадией принятия факта неизлечимой болезни у больных опийной наркоманией с позитивным ВИЧ-статусом.
Сказкотерапия в программе медико-социальной реабилитации детей, злоупотребляющих токсическими веществами

А. С. Каражанова

В настоящей статье приводится использование сказкотерапии в лечении детей и подростков, злоупотребляющих психоактивными веществами.  

Ключевые слова: злоупотребление ПАВ, несовершеннолетние потребители, сказкотерапия.

Особенности  формирования  ремиссии у лиц с опиоидной  зависимостью

С. Н. Молчанов 

В статье проанализирован фрагмент научно-исследовательской работы направленной на поиск мишеней психотерапевтического воздействия в процессе медико-социальной реабилитации наркозависимых.

Ключевые слова:  реабилитационный потенциал, длительность ремиссии, «пронаркотические» факторы.

Типология психологических стадий принятия факта неизлечимой болезни закономерно ведущей к смерти у больных наркоманией инфицированных ВИЧ

Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова, А. Т. Ескалиева 

В данной статье приводятся типология психологических стадий принятия факта неизлечимой болезни и описание эмоционально-поведенческих особенностей, отражающих процессы принятия болезни в отношении каждой выделенной стадии.

Этапы принятия болезни, закономерно ведущей к смерти, как психотерапевтическая мишень у больных наркоманией 

с сопутствующим ВИЧ/СПИДом

Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова, А. Т. Ескалиева 

В данной статье рассмотрены психологические этапы принятия факта  неизлечимой болезни  и выделены основные мишени психотерапевтической работы с больными опийной наркоманией с сопутствующим ВИЧ/СПИДом.

Комплексные характеристики подгруппы с невротическими, включая расстройства, связанные со стрессом, и соматоформные расстройства по материалам эпидемиологического исследования 

2003 года

А. Л. Катков, Б. Б. Джарбусынова 

В статье Каткова А. Л., Джарбусыновой Б. Б. «Комплексные характеристики подгруппы с невротическими, включая расстройства, связанные со стрессом, и соматоформные расстройства по материалам эпидемиологического исследования 2003 года» проводится комплексный анализ клинико-психопатологических, социальных и социально-психологических характеристик подгруппы респондентов с невротическими, включая расстройства, связанные со стрессом, и соматоформными расстройствами, выявленных в ходе эпидемиологического исследования 2003 года. В частности, выяснилось, что уровень распространения невротических, включая расстройства, связанные со стрессом, и соматоформных расстройств существенно превышает официальные статистические сведения аналогичного плана. В отношение адаптационных характеристик группа с невротическими, включая расстройства, связанные со стрессом, и соматоформными расстройствами выглядит более предпочтительным в сравнение с группами органических психических и эндогенных расстройств субклинического уровня.

Основные характеристики подгруппы прочих психических и поведенческих расстройств по материалам эпидемиологического исследования 2003 года

Б. Б. Джарбусынова 

В статье Джарбусыновой Б. Б. «Основные характеристики подгруппы прочих психических и поведенческих расстройств по материалам эпидемиологического исследования 2003 года» проводится анализ клинико-психопатологических характеристик подгруппы респондентов с прочими психическими и поведенческими расстройствами, выявленных в ходе эпидемиологического исследования 2003 года. В частности, выяснилось, что уровень распространения прочих психических и поведенческих расстройств, существенно превышает официальные статистические сведения аналогичного плана. В отношение адаптационных характеристик группа с прочими психическими и поведенческими расстройствами выглядит более предпочтительным в сравнение с группами органических психических и эндогенных расстройств субклинического уровня.

Комплексные характеристики подгруппы с психологическим дискомфортом по материалам эпидемиологического исследования 

2003 года 

А. Л. Катков, Б. Б. Джарбусынова 

В статье Каткова А. Л., Джарбусыновой Б. Б. «Комплексные характеристики подгруппы с психологическим дискомфортом по материалам эпидемиологического исследования 2003 года» проводится комплексный анализ клинико-психопатологических, социальных и социально-психологических характеристик подгруппы респондентов с гипертрофированными реакциями психологической адаптации, выявленных в ходе эпидемиологического исследования 2003 года. В частности, выяснилось, что уровень распространения гипертрофированных реакций психологической адаптации составляет 17,5% в группе населения с возрастом 12-55 лет; по социальным и социально-психологическим характеристикам, оценивающим реальный уровень адаптации, данная группа выглядит наиболее предпочтительно в сравнении с другими клиническими группами, анализируемыми в рамках настоящего исследования.

Общие сведения об экологической катастрофе районов Приаралья в Республике Казахстан

С. А. Алтынбеков, Ж. Ж. Бултачеев

Печатая многочисленные публикации диссертационной работы для полноты оценки необходимо описание общих сведений об Аральской экологической катастрофе, для лучшего понимания побудительных мотивов к проведению исследования ее психолого-психиатрических последствий, а так же выбора объекта наблюдения. Эти сведения были необходимы для сравнительного анализа с другими крупномасштабными бедствиями. Уникальная по масштабам экологическая катастрофа, вместе с тем, по нашим предположениям, могла иметь общие черты с другими бедствиями. Описание истинных масштабов катастрофы с научно подтвержденными данными покажет читателю масштабность бедствия не только для региона, но и всей планеты.

Pole of mental health - problems of identification
A. L. Katkov
In A. L. Katkova's article «Pole of mental health - problems of identification» substantive provisions of the functional approach in sphere of mental and psychological health are proved. The system of the indicators determining qualitative aspects of a category of mental health is given reason. The new scientific approaches adequate to specificity and complexity of the considered problem are discussed. Some updating of modern developing technologies with their integration into methamodels of social psychotherapy are proved. 

Key words: mental, psychological health; the functional approach; indicators of health; psychotherapy.

Methodological bases, tools and the characteristic of object of supervision in Aral
S. A. Altynbekov, Z. Z. Bultacheev       
Application of criteria of selection of patients in the first phase of the present work has been caused by the basic purpose of research: influences on mental health of the risk factors connected to residing in territories with a various degree of ecological trouble. The persons of able-bodied age having at the moment of inspection the complaint to a unsatisfactory state of health have been surveyed. The disorders observed at surveyed, could have in the basis a complex of the reasons, caused a long emotional pressure. In conformity with principles clinical epidemiology we have excluded influence of factors which could lead to system mistakes and deform results of research by that.

Complex characteristics of a subgroup with endogenous (schizophrenia and delirium) disorders on materials of epidemiological research in 2003

B. B. Dzharbusynova
In B. B. Dzharbusynova's article «Complex characteristics of a subgroup with endogenous (schizophrenia and delirium) disorders on materials of epidemiological research in 2003» are carried out the complex analysis of clinical-psychopathological, social and social-psychological characteristics of a subgroup of respondents with endogenous (schizophrenia and delirium) disorders, revealed during epidemiological research in 2003. In particular, it was found out, that the level of distribution of the named forms of mental and behavioral disorders and hypertrophied adaptable reactions essentially exceeds official statistical data. A level of social and social-psychological adaptation of the examined clinical subgroup is low enough.

Prospects of studying of adolescents depressions with behavior disorders (on the basis of the data of the literature)

G. A. Dzholdygulov 

In work the historical review of scientific views on children's and adolescent depressions is submitted, clinical descriptions of depression at various stages of ontogenesis are given. The accent on the characteristic of adolescent depressions with behavioral "masks" is made, results of the researches directed on revealing of factors, causing formation atypical depressions at teenage age are analyzed, possible directions of the further studying of factors of syndromogenesis of depressions in adolescent are specified.

Interrelations of emotional disorders with processes of acceptance of the fact of incurable illness, naturally leading to death, at patients with opioid dependence and positive HIV status
A. T. Eskalieva, Y. A. Rossinsky, Z. K. Musabekova 

In given article results of research of prevalence of depression in connection with a stage of acceptance of the fact of incurable illness at patients with opioid dependence and positive HIV status are submitted.
Tale therapy in programs of medico-social rehabilitation of children abusing toxic substances

A. S. Karazhanova 

In the present article the usage of tale therapy in treatment of children and adolescents abusing psychoactive substances is resulted.  
Key words: abusing psychoactive substances, minor consumers, tale therapy.

Features of formation of remission at persons with opioid dependence
S. N. Molchanov 
In the article the fragment of research work directed on search of targets of psychotherapeutic intervention during rehabilitation of drug addicts is analysed.
Key words: rehabilitation potential, duration of remission, "pronarcotic" factors.

Typology of psychological stages of acceptance of the fact of incurable illness naturally leading to death at patients with drug dependence and HIV infected 

Y. A. Rossinsky, Z. K. Musabekova, A. T. Eskalieva 

In given article the typology of psychological stages of acceptance of the fact of incurable illness and the description of the emotional-behavioral features reflecting processes of acceptance of illness concerning each allocated stage are resulted.

Stages of acceptance of illness, naturally leading to death, as a psychotherapeutic target at patients with drug dependence and HIV
Y. A. Rossinsky, Z. K. Musabekova, A. T. Eskalieva 
In given article psychological stages of acceptance of the fact of incurable illness are considered and the basic targets of psychotherapeutic work with patients with drug dependence and HIV are allocated.

Complex characteristics of a subgroup with neurotic, including disorders connected to stress, and somatic disorders on materials of epidemiological research in 2003

A. L. Katkov, B. B. Dzharbusynova 
In Katkov A. L., Dzharbusynova B. B.'s article «Complex characteristics of a subgroup with neurotic, including disorders connected to stress, and somatic disorders on materials of epidemiological research in 2003» it is carried out the complex analysis of clinical-psychopathological, social and social-psychological characteristics of a subgroup of respondents with neurotic, including disorders connected to stress, and somatic disorders, revealed during epidemiological research in 2003. In particular, it was found out, that a level of distribution neurotic, including disorders connected to stress, and somatic disorders essentially exceeds official statistical data. As adaptable characteristics the group with neurotic, disorders connected to stress, and somatic disorders looks more preferable in comparison with groups of organic mental and endogenous disorders of a subclinical level.

The basic characteristics of a subgroup of other mental and behavioral disorders on materials of epidemiological research in 2003

B. B. Dzharbusynova 
In Dzharbusynova B. B.'s article «Basic characteristics of a subgroup of other mental and behavioral disorders on materials of epidemiological research in 2003» it is carried the analysis of clinical-psychopathological characteristics of a subgroup of respondents with the other mental and behavioral disorders, revealed during epidemiological research in 2003. In particular, it was found out, that a level of distribution of other mental and behavioral disorders, essentially exceeds official statistical data. As adaptable characteristics the group with other mental and behavioral disorders looks more preferable in comparison with groups organic mental and endogenous disorders of a subclinical level.

Complex characteristics of a subgroup with psychological discomfort on materials of epidemiological research in 2003 

A. L. Katkov, B. B. Dzharbusynova 
In Katkov A. L., Dzharbusynova B. B.'s article «Complex characteristics of a subgroup with psychological discomfort on materials of epidemiological research in 2003» it is carried out the complex analysis of clinical-psychopathological, social and social-psychological characteristics of a subgroup of respondents with hypertrophied reactions of the psychological adaptation, revealed during epidemiological research of 2003. In particular, it was found out, that the level of distribution of hypertrophied reactions of psychological adaptation makes 17,5 % in group of the population within 12-55 years old; on the social and social-psychological characteristics estimating a real level of adaptation, the given group looks most preferably in comparison with other clinical groups analyzed within the framework of the present research.

The general data on ecological accident of Aral areas in Republic of Kazakhstan

S. A. Altynbekov, Z. Z. Bultacheev
Printing numerous publications of dissertational work it is necessary for completeness of an estimation the description of the general data on the Aral ecological accident, for the best understanding of incentive motives to carrying out of research of its psychological-psychiatric consequences, and as choice of object of supervision. These data were necessary for the comparative analysis with other large-scale disasters. Unique ecological accident, at the same time, under our assumptions, could have the general features with other disasters. The description of true size of accident with scientifically confirmed data will show range of disaster not only for region, but also all planet.
